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Ce rapport est mon dernier dans ces colonnes. Je quitte mon poste de Présidente au 31 dé-
cembre, comme déjà annoncé, Jetant un coup d’oeil rétrospectif et non exhaustif sur ces 
quatre années de présidence, je suis heureuse de pouvoir dire que l’année 2022 a été plus 
«normale», en ce qui concerne les RH que leur  gestion tumultueuse des années précédentes. 

Après l’entrée en fonction à fin 2021 des deux nouveaux collaborateurs administratifs:  Gyl 
Vigneron nommé d’abord en tant que coordinateur puis maintenant Directeur, et Pamela 
Piguet, collaboratrice administrative; une fois formée aux arcanes d’Uni3, l’équipe du secrétariat 
a pu retrouver son calme et assurer ses tâches avec une grande efficacité. Deux changements 
majeurs à signaler néanmoins dans les RH pour 2022: Yves Grimardias, notre comptable respon-
sable pour tant d’années en tant que bénévole, a poursuivi comme coordinateur jusqu’à ce que 
Gyl Vigneron soit nommé et formé. Je peux bien l’avouer maintenant: lorsque Yves  Grimardias 
et Sylvie Lavanchy n’étaient plus que les deux seuls à tenir toute la barre administrative et que 
cette période se prolongeait,  j’ai craint que nous devions à nouveau cesser nos activités, non sans 
risques pour Uni3. Merci donc à tous les deux d’avoir tenu le coup. Loujaïn Almoman, revenue à 
temps partiel après un heureux événement, a maintenant choisi d’adopter une autre orientation. 

Yves Grimardias et Loujaïn Almoman constituaient la «mémoire vivante» orale des activi-
tés et pratiques courantes d’Uni3 pour nous. Je les remercie, et le Bureau avec moi, de leur dé-
vouement si total à Uni3. Il est maintenant devenu urgent de constituer une mémoire écrite. 

Notre ami William Ossipow a dû quitter le CS (section des SSC) pour raison d’âge, après de nom-
breuses années d’une fidélité exemplaire aux séances du comité. Lui aussi contribuait à la mémoire 
vivante d’ Uni3. Il a été remplacé par Patrick-Yves Badillo qui, à peine arrivé, s’est montré extrême-
ment actif. Le CS a également accueilli Nancy Rieben pour remplacer Béatrice Zawodnik qui n’a fait 
qu’une apparition éclair en raison de sa nomination à la tête de la HEM. La place de la musique est 
maintenant bien assurée, tant au CS qu’au CF (Philippe Dinkel,  en remplacement de Jean Roussy).

Bien entendu, l’année a aussi été riche en activités à l’intention de nos adhérents et en innova-
tions. Parmi ces dernières, sans conteste, la digitalisation est la plus marquante. En octobre 2022, 
un site Web remodelé ainsi qu’un portail numérique (application interactive, à disposition des 
adhérents seulement) ont ainsi été mis à disposition; ils ont été effectués, sous la houlette d’Uli 
Frauenfelder (vice-président du CS) et de la présidente, par Andrea Farias et Rosaria Marrafino, 
grâce aux soutiens financiers de la Loterie Romande qui nous a autorisés à étaler son utilisa-
tion jusqu’à décembre 2022, et de la Fondation Leenaards, et réalisés par l’entreprise informa-
tique Lysoft. Une autre innovation a été la mise sur pied d’une conférence interdisciplinaire et 
inter-sections, d’une journée entière organisée non seulement par le CS, mais également avec 
un membre du CF (voir aussi rapport de la Commission Santé). Une rencontre de discussion du 
CS et du CF à propos de l’avenir d’Uni3, a été organisée extramuros; pour des raisons de dispo-
nibilités horaires, elle a finalement été tenue en février 2023. L’information à l’intention de nos 
adhérents a été intensifiée par l’ajout d’une lettre d’information et d’un agenda hebdomadaire. 

Uni3 a interagi encore plus activement avec certains de ses partenaires externes réguliers, par 
exemple avec U3 (association faîtière suisse des Universités pour seniors) pour une enquête 
en préparation (suspendue en raison du Covid) ou encore avec la Plateforme des seniors de 
Genève aux activités de laquelle nous avons pris une part beaucoup plus active. Des contacts 
ont aussi été établis avec des pouvoirs publics de la Ville (S. Kanaan, C. Christos) ou du canton 
(T. Apotheloz) sur sollicitation de notre part ou sur invitation (commission des affaires sociales 
du Grand Conseil). Uni3 a aussi participé à la journée consacrée au projet Longue vie de la 
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Ville de Genève, ou à celle organisée à l’intention des candidat-e-s aux élections cantonales.

Malgré ce tableau plus optimiste que celui de ces dernières années, il subsiste deux points très 
noirs, d’ailleurs en partie liés : le déficit financier et les locaux. En effet , l’Unige nous a priés de re-
noncer à l’utilisation de l’auditoire Rouiller, home de toutes les conférences d’Uni3. La question des 
locaux de l’Unige tant pour elle-même que, par voie de conséquence, pour Uni3, a toujours été un 
souci. Cette fois, elle est encore pire puisque le Bâtiment des Bastions est (enfin!) en travaux, pro-
bablement pour 4 ans. La chasse aux locaux a été effrénée de notre part, surtout sous la gouverne 
d’A. Williams, Président du CS. C’est l’une des raisons pour lesquelles la Présidente avait contacté 
la Ville à cet effet. La salle de conférences doit répondre à de nombreux critères (contenance, cen-
tralisation, horaires de disponibilité, accessibilité etc.). La Ville nous a accordé la gratuité pour ses 
propres salles. Nous avons pu commencer l’année académique 2022-23 au Museum d’Histoire 
Naturelle (MHN), qui convenait très bien mais qui prévoit une rénovation lui aussi. Le musée d’Art 
et Histoire (MAH) nous avait aussi été proposé; outre une accessibilité plus restreinte, il ne pouvait 
pas nous accueillir les mardis. Nous avons identifié la Maison Internationale des Associations (MIA) 
où les conférences ont commencé en janvier 2023. Cette salle présente de nombreux avantages, 
mais deux inconvénients majeurs: 1) l’impossibilité d’enregistrer directement sur le Mediaserveur 
de l’Unige où sont dispensées toutes les conférences accessibles en vision différée. Bien qu’éloi-
gnés, les techniciens du service médiatique de l’Unige sont cependant assez serviables pour venir 
à notre aide, si nécessaire, et l’enregistrement demande une certaine gymnastique. Et 2) le coût 
qui, même si négocié avec le directeur de la MIA, reste élevé. Je rêve qu’Uni3 puisse disposer de son 
propre bâtiment, à elle ou en partenariat avec d’autres associations, pour créer une Maison de l’âge. 

Le déficit financier nous a conduits à lancer une vaste campagne de promotion, visant à 
augmenter le nombre d’adhérents, et à des demandes de dons et/ou subventions.. Une de-
mande a été introduite à nouveau, cette fois par C. Schenk notre trésorier et U. Frauenfelder, 
auprès de la Loterie Romande. Celle-ci vient de refuser. Une augmentation des cotisations 
d’adhésion s’avère donc inexorable pour 2023; une autre source de financement prove-
nant des cours, il faudra viser à augmenter le nombre de cours attractifs. Le CS s’y emploie. 

Je renonce à remercier ici tous nos autres partenaires; on en trouvera une liste, proba-
blement non exhaustive, dans le rapport de la Direction. J’aimerais surtout remercier en-
core les membres du Bureau: Alan Williams et Christoph Schenk,  rejoints récemment 
par Uli Frauenfelder qui m’ont tant aidée et soutenue tout au long de ma présidence. 

Même si la période de présidence fut très chargée, elle fut enthousiasmante, et je transmets 
une Uni3 redevenue très dynamique et prête à accueillir de nouveaux développements sous la 
direction d’ une équipe de direction choisie par un groupe de travail (encore un!) et nommée  
par le CF en novembre 2022. Comme j’ai déjà pu le constater, cette équipe est pleine de force et 
vigueur: pas seulement mieux fournie en termes numériques (2 présidents et 2 VP), mais pen-
sant déjà à de nouveaux projets. Tant mieux, et bonne chance à eux.  Un seul regret de ma part: 
que cette équipe ne comporte pas de femme... Longue vie à une Uni3 (re)devenue moderne.

Anik de Ribaupierre, 
Présidente du Conseil de Fondation
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RAPPORT DE LA DIRECTION

LE CONSEIL DE FONDATION
S’est réuni à deux reprises en 2022. Le 21 mars, il a approuvé les comptes 2021 ainsi que 
le rapport de l’organe de révision. Le 21 novembre 2022, il a accepté le budget 2023 sous ré-
serve de l’augmentation des cotisations. En remplacement de la Fiduciaire Bourquin frères 
& Béran SA dont le mandat est arrivé à son échéance légale (7 ans), la Société Fiduciaire 
d’Expertise et de Révision SA (SFER), à Genève, est nommée pour l’exercice suivant.  
Après 4 années de dévouement, la professeure Anik de Ribaupierre a passé le relais au professeur 
Robert Roth à la tête de la fondation. Elle reste toutefois membre du Comité scientifique.

LE COMITÉ SCIENTIFIQUE
S’est réuni trois fois en séance ordinaire, les 18 janvier, 17 mai et 18 octobre et en session extraor-
dinaire le 22 novembre 2022. Le professeur Alan Francis Williams, après 4 années d’engagement, 
a passé le relais au professeur Bénédict Winiger à la présidence du Comité scientifique à la fin de 
l’année civile. Le professeur Williams reste coordinateur au sein du Comité scientifique.

L’ADMINISTRATION
En ce qui concerne le personnel administratif, Monsieur Yves Grimardias a quitté ses  
fonctions de responsable comptabilité après de très longues années de bénévolat. Qu’il en 
soit remercié. La fin 2022 a vu le départ de Mme Loujaïn Monnier-Almoman qui, après de  
nombreuses années, a décidé de donner un nouvel élan à sa carrière. A la suite du départ de la 
directrice, de nouvelles forces ont repris les responsabilités de l’Administration et des Finances.

LES CHIFFRES
Les chiffres clés indiqués ci-dessous reflètent l’année civile 2022 (comparatif année civile 2021*).
UNI3 a enregistré 360 (202*) nouveaux adhérents, 216 démissions (244*) et 172 radiations (198*), 
ce qui porte l’effectif au 31.12.2022 à 2513 (2541*). L’année 2022 a vu la pandémie s’éloigner et l’ac-
tivité a repris à un rythme soutenu. L’offre d’activité est restée importante: 36 (38*) conférences 
ont été dispensées, presque toutes enregistrées pour visonnement ultérieur. Elles ont accueilli 
2648 (2600*) auditeurs. 17 cours (8*) et 1 séminaire (0*) ont pu être suivis soit en présentiel soit 
en différé et ont accueilli 743 (360*) adhérents. Nos ateliers ont perduré, la plupart en présen-
tiel, certains à distance par Zoom. Après une année de pause imposée, les visites culturelles ont 
repris leur cours avec 10 visites et 481 participant-e-s. En ce qui concerne la billetterie, un total de 
622 billets de concerts ou de spectacle ont été vendus.. 
*chiffres correspondant à l’année civile 2021

LE SOUTIEN DE NOS PARTENAIRES RÉGULIERS ET OCCASIONNELS  
NOUS EST INDISPENSABLE
Notre réseau de partenaires est vital, tant pour le fonctionnement de notre institution que pour 
la qualité et la diversité de notre offre. Notre fondation leur en est infiniment reconnaissante. 
Nous en citons ici quelques uns: République et canton de Genève, Ville de Genève, Université de 
Genève, Bibliothèque de Genève, Haute école de musique, Conservatoire et Jardin botaniques de 
Genève, Musée Ariana, Fondation Baur, Mamco, Musée d’ethnographie de Genève, Grand Théâtre 
de Genève. Uni3 est membre active de la Plateforme du réseau seniors Genève.
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FRAIS DE FONCTIONNEMENT
Ils sont gérés scrupuleusement, restent toutefois sous contrôle et font l’objet d’une attention  
toute particulière. A noter que dans le compte de résultat figurent dans les postes «charges de 
personnel» et «autres charges d’exploitation» des frais engendrés par notre projet Digitalisation, 
financé par les dons reçus de la fondation Leenaards et Loterie Romande. Lesdits frais sont indi-
qués sur le compte de résultat mais ne font pas partie intégrante du résultat de l’exercice. 

RAPPORT DE LA COMMISSION SANTÉ
En 2022, la Commission Santé (CS) a tenu 8 séances, tout en maintenant de nombreux contacts 
et réunions informelles entre certains membres (groupes de travail). Toutes les séances se sont 
tenues en présentiel. En plus de l’organisation d’ateliers et des conférences, la commission  
santé a concentré ses activités sur la dépendance. Fin 2021, la CS a abordé un nouveau thème de  
réflexion, celui d’être acteur de son vieillissement. Ce thème est d’importance grandissante avec 
le vieillissement de la population. La commission santé a largement contribué à la conception et 
la réalisation des rencontres sur « La mort, une liberté à inventer » organisée par l’UNI3, l’UNIGE, 
le MEG et la fondation Brocher les 17 et 18 novembre 2022. Au cours de l’année 2022, 4 membres 
ont quitté la commission, en raison de leur âge ou de la durée de leur participation, mais restent 
comme membres honoraires. Nous avons déploré le décès de la Dr Béatrice Deslarzes, une  
collègue très active dans le développement initial d’Exit à Genève. Cinq nouveaux membres ont 
rejoint la commission cette année. La commission s’est donc largement renouvelée.

DIGITALISATION D’UNI3
Dans le cadre de la progression de la digitalisation dUni3, nous avons mis en place un nouveau 
site web en octobre 2022. Le changement s’est fait par étapes et le résultat est à la hauteur des  
attentes. Un grand MERCI va vers nos adhérent-e-s pour leur adaptation rapide et leur contribution 
active. Le nouveau portail, espace réservé aux adhérent-e-s, offre aux utilisatrices et utilisateurs un 
suivi de leurs inscriptions et naturellement l’historique de participation aux activités. Nos remer-
ciements vont à nos collaboratrices Andréa Farias et Rosaria Marraffino qui ont, parmi d’autres 
réalisations, porté le projet digitalisation avec le Professeur Frauenfelder pendant une année et 
demie et mis leurs grandes compétences à notre service. 

CONCLUSION
L’année 2022 a vu notre programme reprendre sa vitesse de croisière avec de nouvelles  
activités. Une séance de travail avec nos animatrices et animateurs d’atelier a eu lieu le 
12 mai 2022. La journée des bénévoles s’est déroulée le 1 septembre 2022 au Musée d’Art et 
d’Histoire. Nos remerciements vont à tous nos adhérent-e-s, intervenants, qui ont bravé les  
difficultés pour suivre et dispenser cours et conférences en présentiel. 
Nous tenons également et en particulier cette année à remercier ici nos fidèles bénévoles.  
Que ce soit nos animatrices et animateurs d’ateliers qui s’investissent en permanence pour offrir 
des ateliers de qualité, nos accompagnatrices et accompagnateurs de visites ou de conférences qui 
nous offrent leurs disponibilités et compétences, nous avons la chance de pouvoir compter sur une 
équipe passionnée et passionante. Sans elle, Uni3 ne serait pas la même. Nos remerciements vont 
également au Conseil de fondation et au Comité scientifique d’Uni3 qui gratifient sans relâche 
l’équipe administrative de leur soutien et accompagnement. Finalement un très grand merci à nos 
fidèles adhérent-e-qui permettent à notre fondation de continuer à exister..
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9COMPTE DE RÉSULTAT AU 31.12.22 (CHF)
Cotisations des adhérents  210’809.08
Subvention de l’Etat  66’235.00
Subvention en nature – Loyer –.––
Dons et legs 1’880.00
Recettes diverses –.––
PRODUITS DES COTISATIONS ET SUBVENTIONS 278’924.08
Cours et séminaires 52’774.20
Excursions et activités associées 339.10
Visites culturelles 2’990.00
Autres activités -528.54
Encaissements inscriptions Ateliers Verts 1’830.00
Conférences -11’660.00
Billetterie Uni3 54.00
Recueil Billets du Président 30.00
RÉSULTAT DES ACTIVITÉS 45’828.76
BÉNÉFICE BRUT 324’752.84
Salaires Uni3 -383’283.00
Salaires Leenaards et LORO -70’411.30
Indemnités journalières reçues 55’498.55
Charges sociales Uni3 -87’067.01
Charges sociales Leenaards et LORO -13’094.33
Divers frais de personnel -124.00
CHARGES DE PERSONNEL -498’481.09
Locaux subventionnés –.––
Frais administratifs -66’878.22
Frais Ateliers Verts -1’830.00
Diverses charges d’exploitation Uni3 -11’648.30
Diverses charges d’exploitation Leenaards et LORO -38’789.00
AUTRES CHARGES D’EXPLOITATION -119’145.52
RÉSULTAT D’EXPLOITATION AVANT INTÉRÊTS -292’873.77
Frais bancaires et gestion du portefeuille -3’336.59
Impôt à la source s/placements titres étrangers -130.75
Moins-value non réalisée sur titres en portefeuille -87’153.00
Charges financières -90’620.34
Produit des placements  9’028.61
Produits financiers 9’028.61
Charges exceptionnelles, uniques ou hors période –.––
Produits exceptionnels, uniques ou hors période 61’433.35
Résultat exceptionnel, unique ou hors période 61’433.35
RÉSULTAT AVANT VARIATION DU CAPITAL DES FONDS -313’032.15
Variation Fonds Leenaards 602.10
Variation Fonds Loterie Romande 121’692.53
Variation du capital des fonds affectés 122’294.63
RESULTAT DE L’EXERCICE (-=PERTE) -190’737.52



10LE CONSEIL DE FONDATION AU 31.12.2022
Ses membres, tous bénévoles sont:
Anik de Ribaupierre présidente
Christoph Schenk membre, trésorier
Margareta Baddeley membre
Stéphane Berthet membre (délégué du Rectorat UNIGE)
Philippe Dinkel membre
Eric Doelker membre, secrétaire
Corine Rosset Bonvin membre
Jean-Dominique Vassalli membre
Alan Williams membre
Bénédict Winiger membre

LE COMITE SCIENTIFIQUE AU 31.12.2022
Ses membres, tous bénévoles sont:

Alan Wiliams président
 section Sciences
Ulrich Frauenfelder vice-président
 section Sciences de la société et du comportement
Anne-Françoise Allaz section Médecine
Bernard Baertschi section Humanités
Elizabeth Candolfi section Humanités
Teresa Chevrolet section Humanités
Anik de Ribaupierre section Sciences de la société et du comportement
Eric Doelker section Sciences
Charles Genequand section Humanités
Sophie Huber Kodbaye déléguée Formation continue UNIGE 
Louis Loutan section Médecine, président de la Commission santé
Ivonne Manfrini section Arts
Jean-Marie Marquis section Arts
Isabelle Milbert section Sciences de la société et du comportement
William Ossipow section Sciences de la société et du comportement
Anne Petitpierre section Sciences de la société et du comportement
Myriam Poiatti section Arts
Thierry Rochat section Médecine
Christoph Schenk trésorier
Nancy Rieben section Arts
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